

PERSPECTIVES FISCALES AFRICAINES

2019

DOCUMENT THÉMATIQUE :

Évaluation de la performance des recettes TVA dans certains pays PFA

Une publication de l'ATAF



Note de droits d'auteur

Droits d'auteur relatifs à cette publication et à ses composantes.

Toute publication, transmission, transcription, traduction ou autres formes de duplication du présent document, sous un format linguistique ou informatique quelconque, quelle qu'en soit la forme ou quels qu'en soient les moyens, sans autorisation écrite préalable du Forum sur l'administration fiscale africaine (ATAF), une organisation internationale de pleine capacité juridique et établie conformément à la Convention de Vienne du 8 octobre 2012 sur le droit des traités, est formellement interdite.

Toute reproduction ou adaptation de cette publication constitue une violation des droits d'auteur et la partie fautive est passible de poursuites judiciaires aussi bien civiles que pénales.

Restrictions d'utilisation

Les informations contenues dans cette publication sont des informations privilégiées qui appartiennent à l'ATAF, aux pays membres de l'ATAF et à ses filiales. Ces informations sont fournies avec l'assurance et la conviction qu'elles ne seront pas utilisées à des fins autres que celles prévues par ce document, sans autorisation écrite préalable de l'ATAF.

Séries : Perspectives Fiscales Africaines de l'ATAF – Document thématique







DOCUMENT THÉMATIQUE:

Évaluation de la performance des recettes TVA dans certains pays PFA

Pour de plus amples renseignements :

Secrétariat de l'ATAF

Division de la recherche

Hatfield Gardens, bloc G, 2e étage

Hatfield, Pretoria, Afrique du Sud, 0181

Tél: +27 12 451 8800

Courriel: nmonkam@ataftax.org; fmbuyamba@ataftax.org

www.ataftax.org



Résumé

Les recettes de la taxe sur la valeur ajoutée (TVA) ont une fonction budgétaire primaire dans de nombreuses économies en développement et en transition, comme le montre la forte corrélation observée dans cette étude entre les recettes issues de la TVA et les recettes fiscales totales. Il est donc nécessaire de comprendre la performance annuelle des recettes provenant de la TVA. Ce document thématique analyse la performance des recettes issues de la TVA dans 15 pays PFA sur la période 2012-2017 à l'aide de trois indicateurs : La productivité de la TVA, l'efficacité C et le ratio des recettes de la TVA (VRR). Les résultats de l'analyse montrent qu'en moyenne, l'efficacité du système de TVA a diminué dans les pays PFA au cours de la période considérée. Ceci est observé au niveau de la baisse des trois indicateurs pour la période de 2012 à 2017, en dépit de l'augmentation du ratio TVA/recettes et de la croissance moyenne des recettes de la TVA. Cela souligne la nécessité d'analyser l'écart de TVA dans les pays PFA pour déterminer s'il émane d'un point de vue politique ou administratif. L'efficacité C et le VRR ont tous deux une forte corrélation avec la productivité de la TVA.

Mots-clés: Taxe sur la valeur ajoutée (TVA), productivité fiscale, efficacité C, ratio des recettes de la TVA, dépenses de consommation finale, corrélation

